

La reina viuda que estaba en cinta á la muerte prematura de su esposo acaba de dar á luz un niño que ha recibido el nombre de Alfonso XIII.

Los enemigos de la monarquía así republicanos como carlistas se agitan y conspiran y todo hace preveer trastornos políticos en época más ó menos lejana.

LECCION XXXIII

América del Norte y del Sur
(desde su independencia hasta nuestra días).

- 226. *Estados-Unidos.*
- 227. *Méjico.*
- 228. *Centro-América* (Guatemala, Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa-Rica).
- 229. *Haiti y Sto. Domingo.*
- 230. *Estados Unidos de Colombia.*
- 231. *República del Ecuador.*
- 232. *Venezuela.*
- 233. *Brasil.*
- 234. *Paraguay, Uruguay.*
- 235. *República Argentina.*
- 236. *Chile, Bolivia y Perú.*

226. ESTADOS-UNIDOS. — El grandioso desarrollo iniciado en la América del Norte aumentó considerablemente con el descubrimiento de grandes minas de oro en California, cuyo territorio adquirió un progreso sorprendente. Sin embargo, en los nuevos estados tan ricos y poderosos venía elaborándose una revolución de sumo alcance cuyo esta-

lido puso en peligro la república. Los estados del Norte se mostraban contrarios á la esclavitud al paso que los del Sur eran partidarios acérrimos de ella. Esto, juntamente con otras causas de carácter secundario dió origen á la terrible guerra de sucesion que tantas víctimas y tantas riquezas costó. En Noviembre de 1860 fué nombrado presidente Lincoln, enemigo de la esclavitud; y antes de que terminará aquel año la Carolina del Sur se separó de la union, siguiendo su ejemplo otros seis estados que se confederaron eligiendo presidente á Jefferson Davis. La guerra empezó en 1861 y se continuó hasta 1865. En un principio llevaban los confederados la mejor parte, pero se declaró la victoria por los antiesclavistas. La guerra tuvo por resultado la emancipacion de cuatro millones de negros. En ella se emplearon todos los recursos que suministra el arte ó mejor dicho la ciencia de la guerra y aparecieron por vez primera los grandes acorazados de combate con torres giratorias (*Merrimac* y *Monitor*) y los torpedos. Los generales que más se distinguieron por ambas partes fueron: Scott, Ulises Grant, comodoro Foote, almirante Farragut, Mac-Clellan, Meade y Sherman, unionistas; Lee, Johnston, etc., confederados. Mientras, terminada la guerra, el país festejaba por todas partes la vuelta de la paz, el presidente Lincoln fue asesinado el 14 de Abril por un fanático partidario llamado John Wilkes Booth. La guerra había hecho gastar 2,250 millones de duros, sin tener en cuenta las pérdidas ocasionadas por la cesacion de los negocios. Bajo la presidencia de Johnson los Estados-Unidos compraron á Rusia la península de Alaska por \$ 7,200,000 y en 1866 se tendió entre América é Irlanda el primer cable submarino. En 1868 fué nombrado presidente el general Grant y al terminar su mandato fué reelegido. Por medio de la enmienda 15.^a á la constitucion dió el derecho electoral á los negros. Después de haber hecho un largo viaje por Europa acaba de morir víctima de una terrible enfermedad. Los Estados-Unidos han celebrado sus funerales con pompa extraordinaria. A Grant sucedió en la presidencia

nombre de Nueva-Granada y formó parte hasta 1830 de la gran república de Colombia. Como casi todos los países de la América española se ha visto esta república agitada por revoluciones y trastornos y aun muy recientemente una insurreccion, dominada al fin por el gobierno, ha causado graves trastornos. La forma de gobierno es la república federal y se compone de 9 Estados. La apertura del canal de Panamá en el Estado del mismo nombre, obra emprendida por el ilustre Lesseps, y que no ha de tardar en verse concluida contribuirá poderosamente al desarrollo de la riqueza y de los intereses de la república.

231. REPÚBLICA DEL ECUADOR. — Esta república adoptó al separarse de la gran república de Colombia la forma unitaria, viéndose constantemente agitada por trastornos y guerras y sujeta á la dictadura. El año de 1875 fué asesinado en Quito el presidente D. Gabriel G. Moreno. Se compone su territorio de trece provincias. El 23 de Julio de 1885 una terrible erupcion del volcan de Cotopaxi destruyó en parte la ciudad de Chimbo, causando innumerables víctimas.

232. ESTADOS-UNIDOS DE VENEZUELA. — Esta república, federal como la de Colombia, ha seguido la misma suerte que sus hermanas. Hace algunos años cayó el poder supremo en manos del célebre general venezolano Guzman Blanco cuya ilustrada presidencia ha sido muy favorable á los intereses de la república por el período de paz que ha traido consigo. Recientemente algunos generales emigrados intentaron un golpe de mano desembarcando en el territorio de la república, pero sus planes han fracasado. La república consta de 20 Estados, 2 territorios y un distrito federal.

233. BRASIL. — El imperio del Brasil, cuyo trono ocupa D. Pedro II desde 1831, por abdicacion de su padre, ha hecho bastantes progresos desde aquella fecha, pero se encuentra aun bastante atrasado en lo tocante á la instruccion, á las vías de comunicacion y transporte, etc.; á pesar de los esfuerzos del partido liberal, la esclavitud existe aun de

hecho. El acontecimiento más notable de la historia del Brasil en la época contemporánea es la guerra que hizo al Paraguay en 1865 de acuerdo con la república Argentina. Los paraguayos opusieron á la invasion una resistencia heroica pero en 1870 lograron los aliados al fin penetrar en el territorio paraguayo, y se celebró la paz.

234. REPÚBLICA DEL PARAGUAY. — Este país, desde la época de su independencia gimió bajo la dictadura del célebre doctor Francia, de Don Carlos Lopez, y de su hijo Solano Lopez, hallándose por completo incomunicado con el resto del mundo. Después de la guerra con el Brasil, República Argentina y Uruguay, en la que murió Lopez, se estableció allí un gobierno republicano, pero el estado de postracion y desmembramiento á que se vió reducido, á merced del vencedor, hace casi imposible su reconstitucion.

URUGUAY. — En el principio de la independencia formó parte de la República Argentina. Mas tarde el Brasil se apoderó del Uruguay y lo conservó hasta 1828 en que después de una guerra de tres años quedó reconocida su independencia. Á esto siguió una serie de motines revueltas, etc., que han entorpecido durante largo tiempo el progreso de la república. En el día este estado de cosas va cambiando por completo y todo hace augurar á esta república el más risueño porvenir.

235. REPÚBLICA ARGENTINA. — Esta república, que es sin disputa hoy la más adelantada y próspera de todas las de América, ha sido como todas las demás teatro de luchas y revoluciones sin cuento, á contar desde la caida del tirano Rosas que llamándose *Restaurador de las leyes*, redujo su patria al mayor grado de postracion y ejerció el poder del modo más arbitrario y despótico. Afortunadamente los gobiernos de estos últimos tiempos han fomentado la inmigracion de europeos y dado gran impulso á las obras públicas, lo cual, junto con los elementos de riqueza que encierra la república, ha contribuido á colocarla en la situacion floreciente en que se encuentra. Sin embargo, á

causa de los grandes gastos realizados, la situacion financiera de la república es algo embarazada y en los actuales momentos se acaba de contratar en Europa un importante empréstito.

236. CHILE, BOLIVIA Y PERÚ. — Después de la guerra con España en 1866, de que hemos dado cuenta en la historia de esta nacion, el Perú fué víctima de sangrientas revoluciones, hasta que en 1879 entró en guerra con Chile, en compañía de Bolivia. Ni la comunidad de origen de las tres repúblicas, ni lo relativamente insignificante de las causas de la guerra (cuestion de límites y reclamaciones pecuniarias), ni el progreso de las costumbres podían hacer suponer los horrores de una guerra fratricida que recuerda las luchas implacables de Roma y Cartago. Desde un principio la suerte de las armas se mostró adversa á peruanos y bolivianos que no obstante su valor y arrojo se han mostradõ inferiores á los chilenos en instruccion militar, táctica, armamento, disciplina, etc. En 1885 después de numerosas y reñidas batallas los chilenos entraron en Lima. Durante su ocupacion se han mostrado implacables los chilenos usando y hasta abusando del derecho de la guerra. Á pesar de haberse firmado la paz y establecido un gobierno regular en el Perú, la paz interior no está asegurada. Chile ha conseguido cuanto deseaba, tanto desde el punto de las indemnizaciones como de la anexion de territorios. Bolivia, por su parte, ha firmado una tregua con el vencedor y es de creer que será definitiva.

FIN.

ÍNDICE.



PRÓLOGO.

HISTORIA ANTIGUA.

LECCION PRIMERA. *Nociones preliminares.* — 1. Historia; su relacion con la geografia y la cronologia. — 2. Algunas noticias de cronologia. — 3. Eras principales. — 4. Divisiones generales de la historia 1

LECCION II. *La Creacion hasta el Diluvio.* — 5. Dios, la creacion, el primer hombre. — 6. Noé, diluvio universal. — 7. Hijos de Noé, su dispersion. 7

LECCION III. *Regiones asiáticas.* — 8. Situacion geográfica del Asia. — 9. Historia de la China. — 10. Del Indostan. — 11. De los medos. — 12. De los asirios y babilonios 10

LECCION IV. *África.* — 13. Su situacion geográfica. — 14. Historia de Egipto. — 15. Id. de la Mauritania. — 16. Id. de la Numidia. — 17. Id. de los Fenicios. — 18. Id. de sus colonias. — 19. Id. de Cartago 16

LECCION V. *Europa.* — *Primeros tiempos de la Grecia.* — 20. Situacion geográfica de la Grecia. — 21. Primeros habitantes. — 22. Tiempos heróicos. — 23. Los Argonautas. — 24. Hércules y Teseo. — 25. Guerra de Tébas; los epigonos. — 26. Guerra de Troya. 24

LECCION VI. *Tiempos históricos de Grecia.* — *Esparta.* — 27. Emigraciones; colonias. — 28. Esparta y Atenas. — 29. Esparta. — 30. Licurgo; su constitucion. — 31. Los Eforos. — 32. Guerras de Mesenia 28

Hayes y á este el general Garfield asesinado en 1881 por un loco llamado Guiteau. Con arreglo á la constitucion le sucedió el vicepresidente Arthur y á este el demócrata Cleveland que entró á ejercer su cargo el 4 de Marzo del presente año.

En la actualidad consta la República de 37 Estados, con mas de tres millones de leguas cuadradas y 50 millones de habitantes. Tiene 50,000 millas de línea férrea y más de 100,000 de línea telegráfica. El movimiento prodigioso científico é industrial, comercial y agrícola ha continuado en mayor escala después de la guerra y hoy la gran República hace á la vieja Europa la guerra comercial en sus mismos mercados y para defenderse tiene esta que imponer fuertes derechos á los productos americanos.

227. MÉJICO. — Con la guerra civil de los Estados- Unidos coincidió el envío de la expedicion de Francia, Inglaterra y España á la república de Méjico, agitada desde su independencia por continuas revoluciones. Después de la retirada de los españoles é ingleses los franceses abrieron la campaña contra los mejicanos en 1863. Apoderados de la capital de Méjico después de una penosa campaña hicieron proclamar emperador á Maximiliano, hermano del emperador de Austria que fué consagrado en Méjico el 12 de Junio de 1864. Sin embargo, Juarez al frente de los rebeldes no se desanimaba. Terminada al fin la guerra de sucesion, los Estados- Unidos obligaron á Napoleon á retirar sus tropas, y abandonado entonces á sus propias fuerzas, Maximiliano fué al fin vencido, hecho prisionero, juzgado por un consejo de guerra y fusilado en 19 de Junio de 1867. La guerra de Méjico fue una de las mayores torpezas del segundo imperio. A Juarez sucedio en 1872 el presidente Lerdo de Tejada que fué destituido por una revolucion. Sucedióle el jefe de la misma general Porfirio Diaz, el cual después de la presidencia del general Gonzalez, ha vuelto á ser reelegido en 1.º de Diciembre de 1884. Bajo uno y otro la República ha disfrutado una era de paz y tranquilidad muy favorable para la prosperidad de la nacion.

228. CENTRO-AMÉRICA (*Guatemala, Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa-Rica*). — Estas cinco repúblicas que por su situacion geográfica, por su tradicion, por sus intereses comunes, etc., deberían formar una sola han sido desde su independencia teatro de guerras y trastornos, que las aniquilan y empobrecen é impiden el desarrollo de sus verdaderos intereses. Entre las guerras que han ensangrentado el suelo de Centro-América merece especial mencion la sostenida por los filibusteros norte-americanos contra Nicaragua en 1854 y siguientes. Durante la guerra las otras cuatro repúblicas hicieron causa comun con Nicaragua, demostrando de esta manera que la union ambicionada por todos los buenos patriotas no es un sueño. Á principios del pasado año de 1885 el Presidente de Guatemala general Rufino Barrios, intentó realizar la union por medio de un golpe de fuerza, pero fué muerto en la primera batalla. La union, en nuestro sentir, si ha de ser duradera, no ha de nacer de un acto de violencia sino del acuerdo comun de las cinco repúblicas hermanas.

229. HAITÍ Y STO. DOMINGO. — Sto. Domingo, cuya parte española fue cedida á Francia por el gobierno español, se vio agitada en 1790 por una revolucion formidable llevada á cabo por los negros que cometieron toda clase de estragos y arruinaron la colonia, especialmente la parte francesa. El jefe más notable de esta revolucion fué el negro Santos Louverture, que en 1802 fué hecho prisionero y conducido á Francia donde murió el año siguiente. La parte francesa tiene el nombre de Haití, mientras que la española conserva el de Sto. Domingo que le dió su descubridor. En 1825 sacudió el yugo de Haití. Esta última ha vivido constantemente en la anarquia. En la historia de España hemos hecho mencion de la ocupacion y evacuacion de Sto. Domingo de 1861 á 1865. En la actualidad ambas repúblicas, sobre todo la española, parecen en vías de gran progreso y desarrollo.

230. ESTADOS-UNIDOS DE COLOMBIA. — El territorio que hoy lleva este nombre, fué conocido antiguamente con el